

**REVISTA MEXICANA DE  
SOCIOLOGIA**



**Instituto de Investigaciones Sociales  
Universidad Nacional Autónoma de México**

## **UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO**

**Rector: José Sarukhán**

**Secretario General: Francisco Barnés de Castro**

**Director General de Publicaciones: Vicente Quirarte**

## **INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES**

**Director: Ricardo Pozas Horcasitas**

**Secretaria Académica: Rosalba Casas Guerrero**

## **REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGÍA**

**Director: Ricardo Pozas Horcasitas**

**Fundador [1939]: Lucio Mendieta y Núñez**

**Editora: Sara Gordon Rapoport**

### **Comité editorial:**

**Ignacio Carrillo Prieto, John Coatsworth, Charles Cooper, Brígida García, Néstor García Canclini, Sara Gordon Rapoport, Massimo Livi Bacci, Larissa Lomnitz, Daniel Pécaut, Ricardo Pozas Horcasitas, Juan José Saldaña, Rodolfo Stavenhagen, Peter Ward, Francisco Zapata.**

**Edición al cuidado de Adriana Guadarrama y Carmen Valcarce**

**Diseño de la edición: Rolando Palacios**

**Portada: Juan Berruecos**

# **REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGIA**

**AÑO LV/NÚM. 2**

**ABRIL - JUNIO DE 1993**

**2/93**

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
Instituto de Investigaciones Bibliográficas. Catalogación en Publicación

305

**Revista Mexicana de Sociología. Año 1. Marzo/abril de 1939. México,  
UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.**

v. ilus. 23 cms      trimestral

1. Sociología, Publs. period. 2. Ciencias Sociales. Publs. period. I. UNAM,  
Instituto de Investigaciones Sociales.

Número de Certificado de Licitación de Título Núm. 5547 y de Contenido Núm. 4292, expedidos el 8 de febrero de 1991. Número de reserva 20-92.

Domicilio:

Torre II de Humanidades, 7º piso  
Ciudad Universitaria,  
04510 México, D.F.

Distribución y suscripciones: Laura Chaho Vega

Apartado Postal 70-401,  
Méjico, D.F.

	Suscripción anual	Números sueltos	Números atrasados
<b>ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ:</b> <i>(correo ordinario)</i>	85.00 dls.	18.00 dls.	18.00 dls.
<b>EUROPA, ASIA Y ÁFRICA:</b> <i>(correo ordinario)</i>	85.00 "	18.00 "	18.00 "
<b>AMÉRICA CENTRAL:</b> <i>(correo ordinario)</i>	65.00 "	8.00 "	8.00 "
<b>AMÉRICA DEL SUR</b> <i>(correo ordinario)</i>	65.00 "	8.00 "	8.00 "
<b>AUSTRALIA</b> <i>(correo ordinario)</i>	85.00 "	18.00 "	18.00 "
<b>MÉXICO:</b> <i>(correo ordinario)</i>	N\$ 150.00	N\$ 30.00	N\$ 30.00

# Índice

Presentación	
Ricardo Pozas Horcasitas . . . . .	xv
Introducción	
Francisco Valdés Ugalde . . . . .	xvii

## I. SISTEMA, ELECCIONES Y PARTIDOS

Escuelas de interpretación del sistema político mexicano	3
--	---

### *Juan Molinar Horcasitas*

En este artículo, el autor hace una revisión crítica de las principales corrientes de interpretación académica del sistema político mexicano, que identifica como pluralista, autoritarista y marxista. Se hace referencia a las fuentes teóricas que alimentan a cada corriente, y se exponen los problemas centrales que en cada una de ellas se plantean. Al final se hace notar que aunque el debate sobre el carácter democrático o autoritario del régimen está casi cerrado, queda abierto un nuevo problema que comparten las tres corrientes: el de la transición del autoritarismo mexicano.

*In this article, the author critically reviews the main tendencies in academic interpretation of the Mexican political system, which he identifies as pluralist, authoritarian and Marxist. Reference is made to the theoretical basis of all three, with a discussion of the main issues proposed in each. At the end, the author mentions that although the debate on the democratic or authoritarian nature of the regime is almost over, the three tendencies now face a new problem, the transition from Mexican authoritarianism.*

El presidencialismo. Del populismo al neoliberalismo . . . . .	57
--	----

### *Lorenzo Meyer*

El objetivo de este ensayo es examinar las etapas más sobresalientes de la evolución histórica del presidencialismo mexicano, que pasó de ser una institución muy débil, poco significativa, hasta llegar a lo que es actualmente: el centro del sistema político mexicano y una institución

tan poderosa que eclipsa a todas las demás: el Congreso, el poder judicial, los gobiernos locales. Finalmente, propone la idea de que el presidencialismo mexicano es el obstáculo central para la transición en México de una sociedad autoritaria a una sociedad democrática.

*The aim of this essay is to examine the most significant stages in the historical development of Mexican presidentialism, which went from being an extremely weak, almost insignificant institution, to what it is now: the center of the Mexican political system and such a powerful institution that it eclipses all the rest: Congress, the judiciary and local government. Finally, it suggests that Mexican presidentialism is the main obstacle to Mexico's transition from an authoritarian to a democratic society.*

Estado y partidos: una periodización . . . . .	83
--	----

### *José Woldenberg*

El autor intenta ofrecer una periodización de las etapas por las que ha pasado el “sistema de partidos” en México, desde el fin del movimiento revolucionario de 1917 hasta nuestros días. Las cuatro etapas que se proponen para detectar los rasgos más sobresalientes son: *a) 1917-1929, la etapa de la dispersión partidista; b) 1929-1968, hegemonía del “partido casi único”; c) 1968-1977, crisis política y no correspondencia con el mundo de los partidos, y d) 1977-1992, el cambio de “partido casi único” al sistema de partidos?*

*The author attempts to distinguish the different phases through which Mexico's “party system” has passed, from the end of the 1917 revolutionary movement to the present. The four stages proposed to detect the most outstanding features are a) 1917-1929, the era of party dispersal, b) 1929-1968, when there was hegemony of the “virtually single party”, c) 1968-1977, the stage of political crisis and remoteness from the party system and d) 1977-1992, the transition from “virtually single party” to party system?*

El fin del sistema de partido hegemónico . . . . .	97
--	----

### *Jacqueline Peschard*

Esta investigación busca explicar el voto capitalino en dos coyunturas electorales diferentes, pero sucesivas, que tienen en común el estar enmarcadas dentro del proceso de cambio en el sistema político mexicano. El trabajo abarca dos grandes dimensiones: la propiamente sociológica, que analiza el voto en el DF en relación con las características socioeconómicas de los ciudadanos, y la política, que ubica el problema en el contexto del conflicto político.

*This study aims to explain the vote in the capital in two different but successive electoral occasions, linked by the fact that both occurred within the framework of the process of change in the Mexican political system. The study covers two main areas: the sociological aspect, analyzing the vote in the Federal District with regard to its citizens' socioeconomic status and the political aspect, that situates the problem in the context of political conflict.*

La tercera refundación del PRI . . . . .	119
--	-----

*Jorge Alcocer*

El autor se refiere al conjunto de transformaciones que el PRI ha venido experimentando desde 1981 y que configuran el más profundo intento de refundación, que ha debido conciliar el proyecto de dotar al PRI de una nueva forma organizativa, con los intereses y resistencias de las viejas estructuras, y que enfrenta obstáculos hasta ahora insalvables, el más importante de los cuales es su dependencia del poder presidencial y la consecuente incapacidad para definir políticas autónomas y sus propias fuentes de ingreso.

*The author refers to the set of transformations experienced by the PRI since 1981, constituting a profound attempt at reformulation that has striven to reconcile the project to reorganize the PRI with the old structures' interests and resistance. This attempt now faces hitherto insoluble problems, the most important of which is the PRI's dependence on presidential power and its consequent inability to define autonomous policies and its own sources of income.*

- El Partido Acción Nacional: ¿la oposición hará gobierno? . . . . . 133

*Victor Reynoso*

En este artículo se presenta un análisis del Partido Acción Nacional en el período que va de la coyuntura postelectoral de 1988 hasta el cambio de dirigencia panista en marzo de 1993. Se centra en dos dicotomías conceptuales que han sido utilizadas para analizar al panismo: por un lado, la de un partido que pone énfasis en su vocación de poder frente a otro que destaca su función de educar a la ciudadanía; por otro, la de una oposición leal frente a una oposición antisistema. Se reproducen los hechos más importantes del período, centrándose en la vida interna del partido, en algunos aspectos de su estructura y en la escisión que tuvo lugar en octubre de 1992, una de las más importantes en la historia del PAN.

*This article presents an analysis of the Partido Acción Nacional (PAN), during the time from the post-electoral period in 1988 to the change in party leadership in March 1993. The study focusses on two conceptual dichotomies that have been used to analyze the PAN phenomenon; on the one hand, it is seen as a party that emphasizes its vocation for power as opposed to one whose main role has been to educate citizens, while on the other it is regarded as a loyal opposition party facing an anti-establishment one. The most important events during this period are summarized, with particular emphasis on the party's internal events, certain aspects of its structure and the division that occurred in October 1992, one of the most significant in the PAN's history.*

## II. CULTURA, POLÍTICA Y PRÁCTICAS SOCIALES

- Orden y cultura política en México . . . . . 155

*René Millán*

El artículo de René Millán se refiere al problema del orden a partir de la forma de integración sociopolítica de la sociedad mexicana. Para ello distingue tres niveles: integración sistemática, que se refiere a la relación entre mercado y política; integración social, que se refiere a los mecanismos de inclusión de la población, y el campo intelectual de la política, que se refiere a los valores y prácticas que dan sustento a la integración. Con los anteriores conceptos, el autor analiza la forma de integración posrevolucionaria y la que parece estar surgiendo actualmente en México.

*Millán's article concerns the problem of order based on Mexican society's form of sociopolitical integration. Three levels are distinguished: systemic integration, involving the relationship between the market and politics, social integration, regarding mechanisms for the inclusion of the population and the intellectual sphere of politics that refers to the values and practices on which integration is based. Using the above concepts, the author analyzes the post-revolutionary means of integration and the one that appears to be emerging in Mexico today.*

- Hacia una antropología de la nacionalidad mexicana . . . . . 169

*Claudio Lomnitz*

El autor intenta explorar las ideologías comunitarias que han conformado y transformado la ideología nacional, para lo cual realiza una amplia revisión de la ideología comunitaria a lo largo de la historia de México: los aztecas, la época colonial, la Independencia, la Reforma, la Revolución y el “neoliberalismo” actual, e intenta desentrañar las posibilidades del futuro cercano.

*The author attempts to explore community ideologies that have shaped and transformed national ideology by conducting a broad survey of community ideology throughout Mexican history, in the Aztec era, the colonial period, Independence, Reform, Revolution and present-day “neo-Liberalism”; he also tries to predict the scope of these ideologies in the near future.*

- El cardenismo revisado: la tercera vía y otras utopías inciertas . . . . . 197

*Ilán Semo*

El cardenismo fue un movimiento político y social que impulsó simultáneamente dos reformas: una social y otra política. La primera quería instituir un régimen fundado en un programa similar al que en los años treinta dio en llamarse la “tercera vía”. La segunda se propuso crear las condiciones para que la sociedad sustituyese la rebelión, la asonada y el levantamiento por las armas de la política. Cárdenas estaba convencido de que continuar con la reforma social significaba poner en peligro la reforma política. Optó entonces por renunciar a la primera para sostener la segunda, lo que trajo, entre otras consecuencias, la transformación del corporativismo social surgido entre 1935 y 1938 en una estructura que, a través del Partido de la Revolución Mexicana, posibilitó en los años cuarenta la formación de un sistema de

representación basado en la lógica del corporativismo de las élites. Las páginas que siguen quieren explicar por qué.

*Cardenismo was a political and social movement that led simultaneously to two reforms, one social, the other political. The first aimed to institute a regime based on a similar program to the one that was known as "the third way" in the thirties. The second attempted to create the conditions whereby society could substitute political weapons for rebellion, mobs and uprising. Cárdenas was convinced that pursuing social reform would endanger political reform. He therefore chose to renounce the first in favor of the second, which led, among other things, to the transformation of the social corporativism that arose between 1935 and 1938 into a structure that, through the Mexican Revolution Party, enabled a system of representation to be formed, based on the elites' logic of corporativism. The following article will attempt to explain the reasons behind this.*

- El Estado y la Iglesia católica: balance y perspectivas de una relación 225

*Marta Eugenia García Ugarte*

Sin pretender construir un análisis histórico, la autora intenta desentrañar los momentos más significativos, o de mayor conflicto político, que fundamentaron la posición del gobierno liberal frente al mundo católico en el siglo XIX, y las acciones eclesiásticas que los propiciaron. Ese marco de referencia es fundamental para entender las repercusiones políticas y sociales de la nueva legalidad religiosa propuesta por el presidente Salinas de Gortari.

*Without attempting to produce a historical analysis, the author tries to distinguish the most significant moments or those of greatest political conflict that determined the Liberal government's position with respect to the 19th century Catholic world and the ecclesiastic actions that caused them. This frame of reference is essential to an understanding of the political and social repercussions of the new religious laws proposed by President Salinas de Gortari.*

- Los empresarios en el escenario del cambio . . . . . 243

*Matilde Luna y Ricardo Tirado*

El trabajo muestra cómo a pesar de las profundas diferencias económicas y políticas entre los empresarios, éstos fueron capaces de forjar una gran unidad político-institucional cuando se sintieron amenazados. Muestra también cómo en una fase posterior, la dirigencia empresarial desarrolla una estrategia económico-política que no puede incluir a todo el empresariado, agudizando con ello las tensiones en la organización.

*The study shows how, despite the profound economic and political differences existing between businessmen, the latter managed to show great political and institutional unity when they came under threat. The study also shows how, at a later stage, business leadership developed an economic and political strategy that was unable to include the entire business community, thereby contributing to tensions within the organization.*

La derrota de la sociedad . . . . .	273
-------------------------------------	-----

*Sergio Zermeño*

En este trabajo el autor busca entender el significado sociológico e histórico del proceso de modernización y apertura comercial en que México se inscribió en el último decenio, y que, en su opinión, lesionó severamente a las instituciones y actores políticos y sociales. Y plantea una hipótesis central: lo que a partir de los años ochenta se llama en México modernización (definida como globalización y competitividad transnacional), ha resultado un ataque furibundo contra los actores de nuestra modernidad.

*The author attempts to explain the sociological and historical significance of Mexico's process of modernization and trade liberalization during the past decade which, in his view, severely damaged the country's social and political institutions and protagonists. The author's central hypothesis is that what has been called modernization in Mexico since the 80s, (i.e. globalization and multinational competitiveness) has in fact been an unmitigated attack on the true protagonists of our modernity.*

### III. TENDENCIAS DE LA REFORMA

Pax (norte) americana: América Latina después de la guerra fría . . . .	293
---	-----

*John H. Coatsworth*

El fin de la guerra fría ha acarreado consecuencias drásticas para las potencias nucleares y para los países que caen bajo sus respectivas esferas de influencia. En una perspectiva comparativa, el autor examina los paralelismos entre la situación de los países del Este europeo y los países latinoamericanos, en el contexto del reacomodo de poder que se origina en 1989 con la caída del muro de Berlín. Para América Latina, los cambios que actualmente tienen lugar en la política estadunidense y la firma del Tratado Norteamericano de Libre Comercio, representan una influencia que será determinante para su vuelta al autoritarismo o su futuro democrático.

*The end of the cold war has entailed drastic consequences for nuclear powers and the countries within their sphere of influence. The author uses a comparative perspective to examine the parallels between the situation in East European and Latin American countries in the context of the shift in power that began in 1989 with the fall of the Berlin Wall. The changes currently occurring in US politics and the signing of the North American Free Trade Agreement are factors that will determine whether Latin America returns to authoritarianism or can look forward to a democratic future.*

Concepto y estrategia de la "reforma del Estado" . . . . .	315
--	-----

*Francisco Valdés Ugalde*

La “reforma del Estado” emprendida por el gobierno actual constituye una ruptura con el estatismo nacionalista de la Revolución mexicana, aunque se presenta como una vuelta a sus raíces. Inspirada en el significativo desarrollo del concepto de Estado en el liberalismo contemporáneo y la formación de un consenso internacional sobre las que deben ser sus nuevas tareas, el artículo describe la formulación de la idea de reforma del Estado y su traducción en una nueva forma de intervención económica estatal. Asimismo, señala los límites de la reforma y sus delicadas fronteras con la estructura política del Estado mexicano.

*The “state reform” undertaken by the present government signifies a break with the nationalist statism of the Mexican Revolution, although it is presented as a return to its roots. Inspired by the significant development of the concept of State in contemporary Liberalism and the creation of an international consensus as regards the nature of its new tasks, the article describes the formulation of the idea of “state reform”, and its translation into a new form of state economic intervention. The article indicates the limits of reform and its delicate frontier with the Mexican state’s political structure.*

- ¿Modernización educativa o modernización del aparato educativo? . . . . . 339

*Aurora Loyo Brambila*

La autora analiza el significado del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica, destacando algunas continuidades importantes de una reforma que se inicia 15 años atrás. Asimismo, se evalúan los cambios a los que esa reforma ha dado lugar tanto en términos de la descentralización como en términos del acotamiento que sufre el poder sindical. El enfoque destaca las características de los principales actores sociales del ámbito educativo y busca poner al descubierto las diversas lógicas que confluyen en las políticas públicas. Por último, se hace una reflexión en torno a las condiciones que dificultan la reforma propiamente educativa del sistema.

*The author analyzes the meaning of the National Agreement for the Modernization of Basic Education, pointing out some important continuities of a reform that began fifteen years ago. The changes effected by this reform, both in terms of decentralization and the limits set on trade unionist power, are also evaluated. The study highlights the characteristics of the main protagonists in the field of education and attempts to reveal the different forms of logic that influence public policy. Finally, the author reflects on the conditions that interfere with a truly educational reform of the system.*

- La política social y el Programa Nacional de Solidaridad . . . . . 351

*Sara Gordon*

Este artículo se propone abordar el estudio del Pronasol a partir de su inserción en el diseño de la política social que emerge con las modificaciones normativas del Estado, iniciadas a raíz de la crisis económica de 1982. De igual modo, pretende analizar la relación entre los objetivos de eficacia técnica del programa, y ciertas lógicas de operación política.

*This article focuses on Pronasol (the National Solidarity Program) from the time of its inclusion in the design of social policies that emerged with the State's normative modifications as a result of the 1982 economic crisis. It also attempts to analyze the relationship between the program's aims of technical efficiency and the logic behind certain political operations.*

#### IV. SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Globalización y participación política en el mundo moderno . . . . .	369
--	-----

*Gina Zabludovsky*

Brown Jonathan, C., <i>Oil and Revolution in Mexico</i> , University of California Press, Berkeley y Los Ángeles, California, 1993. . . . .	389
---	-----

*Rebeca de Gortari Rabiela*

Rosalba Casas, Michelle Chauvet y Dinah Rodríguez (comps.), <i>La biotecnología y sus repercusiones socioeconómicas y políticas</i> , UAM-Azcapotzalco-IIE-II-SUNAM, México, 1992. . . . .	397
--	-----

*Eugenia J. Olguín*